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– Наблюдаются ли в отрасли про
изводства напитков какиелибо 
тенденции, влияющие на маркировку 
продукции?
– Одной из явных тенденций яв-
ляется расширение ассортимен-
та, то есть появление новых видов 
продукции вследствие изменения 
предпочтений потребителей, в том 
числе в различных географических 
регионах. Производителям нуж-
но управлять таким разнообрази-
ем товаров, и частая переналадка 
линий оказывает влияние на про-
цессы маркировки. Устанавливать 
новые линии дорого, а расшире-
ние в определенных географиче-
ских регионах может быть очень сложным, поэтому часто 
производители используют одну линию для фасования 
нескольких напитков. В настоящее время многие произ-
водители осуществляют переналадку вручную. В таких 
случаях правильность нанесение кодов зависит от чело-
веческого фактора, что увеличивает вероятность ошибки. 
Нанесение верной информации на продукты критически 
важно. Неправильная маркировка может привести к доро-
гостоящим возвратам продукции, которые в свою очередь 
наносят ущерб репутации компании.

В настоящее время один и тот же 
напиток предлагается в самых раз-
личных упаковках. Например, без-
алкогольные напитки представле-
ны как в разнообразных по размеру 
алюминиевых банках, так и в таре 
из ПЭТФ.
Кроме того, производители напит-
ков начали использовать полимер-
ные пакеты типа дой-пак, которые 
обеспечивают удобное использова-
ние напитка, особенно для потре-
бления его на ходу. Такая упаковка 
относительно экономична, позво-
ляет печатать разнообразную ин-
формацию и проста при транспор-
тировании (в одну коробку можно 

поместить большое количество пакетов).
В определенных сегментах отрасли (особенно в производ-
стве соков и алкогольных напитков) они приобретают все 
большую популярность. Для газированных напитков их 
применяют намного реже, но пакеты, безусловно, завое-
вывают свое место на рынке.
Одной надписи «без консервантов» на упаковке больше не-
достаточно. Важно информировать потребителя о том, что 
продукт содержит натуральные ингредиенты. Некоторые 
производители пошли еще дальше и начали использовать 

Маркировка в отрасли напитков
(что выбрать – каплеструйную или 
лазерную технологии?)

 

В этом интервью Чираг Шетх, менеджер по глобальному маркетингу Videojet Technologies, рассказывает о каплеструй-
ной печати, лазерной технологии и о факторах, влияющих на выбор решений при маркировании в производстве напитков. 
Правда ли, что для некоторых производств лазерные системы маркировки подходят больше, чем каплеструйные принте-
ры, и наоборот? Какие факторы необходимо учитывать при выборе оборудования? Вот немногие из вопросов, ответы на 
которые помогут производителям напитков сделать правильный выбор и получить преимущества для их бизнеса.

упаковка_поліграфія
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экологичную упаковку. Идея о перерабатываемой упаковке 
хорошо воспринимается потребителями, которые все чаще 
задумываются о влиянии использованной упаковки на окру-
жающую среду. Системы маркировки должны быть гибкими 
и обеспечивать печать чернилами разных цветов на различ-
ных материалах, чтобы гарантировать производителям воз-
можность реализации экологических инициатив.
Владельцам брендов очень важно понимать поведение 
потребителя, и, чтобы получить эту информацию, на упа-
ковку часто наносят сведения о промоакциях. Разнообра-
зие упаковки означает новые требования к маркировке 
продукции и вторичной тары: если использовать разные 
бутылки, то придется чаще выполнять переналадку обору-
дования. При проведении промопрограмм производители 
должны обеспечить наличие базы данных и интеллекту-
ального ПО, которое может на высокой скорости нано-
сить маркировку на внутреннюю часть крышки бутылки 
или другие части упаковки или этикетки.

– Какие задачи, стоящие перед производителями напитков, 
можно решить с помощью маркировки?
– В странах Европейского Союза производители вина 
обязаны указывать различную информацию, вплоть до 
того, где был выращен виноград. Это приобретает боль-

шую важность, особенно в таких сегментах отрасли, как 
производство соков. Компания Nestl , например, запусти-
ла программу, которая призвана дать возможность потре-
бителям отслеживать продукцию на всем пути – от сбора 
урожая до конечного получателя. Помимо нормативных 
требований, существуют и самостоятельные инициативы 
производителей, призванные обеспечить прозрачность 
цепочек поставок для потребителей. Таким образом, по-
купатели будут знать все о происхождении ингредиентов 
и будут уверены в том, что приобретают только самые све-
жие продукты. А это очень важно для нового поколения 
потребителей. Производители пытаются найти способы, 
с помощью которых можно привлечь таких покупателей, 
для которых здоровый образ жизни имеет значение.
Предотвращение подделок и нелегальных каналов сбыта – 
вопрос, в котором маркировка может дать производителям 
неоценимые преимущества. Если есть необходимое про-
граммное обеспечение и принтер, можно создавать и нано-
сить уникальные, специализированные коды на свои про-
дукты. Передавая такую информацию партнерам в цепочке 
поставок, можно предотвратить попадание продукции в не-
санкционированные точки розничной торговли. Кроме того, 
это позволит избежать ассоциаций бренда с продуктами низ-
кого качества, которые продаются на «серых» рынках. 
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Во многих странах алкоголь облагают акцизом. Ранее ак-
цизные марки представляли собой обычные бумажные 
этикетки, но в настоящее время они включают сложные 
коды с возможностью отслеживания системами автомати-
ческого считывания, что упрощает аудит. 

– Существует ли технология (включая чернила) от Videojet, 
которая лучше всего подходит для маркировки напитков, 
например, в условиях повышенного образования конденсата?
– Портфель компании включает множество решений с 
использованием технологий каплеструйной печати для 
соответствия различным требованиям клиентов – от 
 работы при высокой производительности линии и нане-
сения сложных кодов до возможностей планирования тех-
нического обслуживания и влажной очистки. Есть реше-
ние для маркировки на высокопроизводительных линиях, 
которое может работать на скорости более 500 м/мин, а 
также принтеры для печати с высоким разрешением, ко-
торые могут наносить до трех строк буквенно-цифровой 
информации. Возможность влажной очистки очень важ-
на для производителей напитков. Компания предлагает 
принтеры, которые имеют защиту от влаги, что позволяет 
сократить время обслуживания линии, так как их не тре-
буется накрывать на время влажной уборки. Они также не 
требуют подачи внешнего воздуха. В некоторых случаях 
используются цветные чернила, например, в маркировке 
бутылок из темного материала. Это – пигментные черни-
ла для достижения высокого контраста.
Одной из проблем, с которой сталкиваются клиенты, ис-
пользующие каплеструйные принтеры, является засоре-
ние печатающей головки, которое приводит к пропущен-
ным кодам и низкому качеству печати. Патентованная 
технология CleanFlow™ обеспечивает самоочистку печа-
тающей головки и таким образом увеличивает время ее 
бесперебойной работы, что крайне важно при фасовании 
напитков. Производственные линии обычно работают 
круглосуточно. Внеплановые простои могут сорвать про-
изводственные планы и не позволяют компенсировать 
потери времени. Любые способы увеличить время беспе-
ребойной работы дают дополнитель-
ное преимущество.
Благодаря технологии Smart 
Cartridge™, если чернила или рас-
творитель закончились, необходимо 
только вытащить картридж и вставить 
следующий – и система готова к ра-
боте. Таким образом, использование 
расходных материалов происходит без 
грязи, без потерь и без ошибок, так 
как невозможно перепутать чернила с 
растворителем. Система просто не по-
зволит вставить чернильный картридж 
в выемку для растворителя.
Для разнообразных применений 
Videojet предлагает сопла различных 
размеров. Например, можно исполь-
зовать сопла размером 50 мкм для пе-

чати на площади малого размера, например, крышечек 
бутылок.
В области лазерных технологий Videojet предлагает самые 
современные решения, например, углекислотные лазеры, 
которые доступны с самыми различными длинами волн. 
Некоторые производители, например бутилированной 
воды, не хотят из эстетических соображений наносить 
черные чернила на бутылки. Лазер позволяет выжечь слой 
материала, но при этом нужно правильно подобрать дли-
ну его волны, чтобы избежать повреждения упаковки. Это 
особенно актуально, так как многие компании стремятся 
использовать легкие и тонкие материалы. Учитывая по-
требность в использовании лазеров на таких сверхтонких 
видах упаковки, как бутылки из ПЭТФ, компания Videojet 

нашла решение для таких условий. Для 
крепкоалкогольных напитков, кото-
рые преимущественно фасуются в сте-
клянные бутылки, лазерные системы 
обеспечивают нанесение очень четкой 
маркировки.

– Какие факторы следует учитывать 
при выборе между каплеструйными 
принтерами и лазерными системами?
– Прежде всего, необходимо опреде-
лить, с каким материалом работать, а 
также то, как сочетать различные тех-
нологии. Каплеструйные принтеры 
наносят на поверхность упаковки чер-
нила, в то время как лазерные марки-
раторы снимают слой с этой поверхно-
сти. Поэтому очень важно учитывать 
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используемый материал и его цвет. Даже при использова-
нии чернил бывает важно обеспечить высокую контраст-
ность. Если фасовать напитки в бутылки желтого, зеле-
ного или черного цветов, черные чернила не обеспечат  
достаточной контрастности – для этого нужны пигмент-
ные или цветные чернила. При использовании лазерной 
маркировки коды будут отличаться в зависимости от вы-
бранной длины волны. При одной длине волны изображе-
ние будет c эффектом изморози, при другой – максималь-
но четким, а при третьей – примет черный цвет. Результат 
во многом зависит от материала и степени его взаимодей-
ствия с лазером. Некоторые производители используют в 
своих упаковочных материалах особые добавки, которые 
дают возможность наносить с помощью лазера маркиров-
ку нужного качества и цвета.
Наконец, нужно учитывать совокупную стоимость вла-
дения (TCO). Без сомнения, лазерные системы очень 
дорогие, но они не требуют текущих эксплуатационных 
издержек (чернила и растворители), которые присущи 
кап леструйным принтерам. Но при этом лазерные си-
стемы могут работать только с ограниченным спектром 
материалов, в то время как каплеструйные принтеры на-
носят маркировку практически на любой материал. При 
этом необходимо помнить, что для подбора оптимально-
го решения крайне важно изготовление пробных образ-
цов маркировки. Поэтому представители Videojet всегда  
просят заказчиков предоставить образец продукции. 
Предоставленный образец отправляют в лабораторию, в 
которой создаются условия, приближенные к условиям 
производственной линии. Для этого клиентов спрашива-
ют, например, о производительности их линии или о рас-
стоянии между принтером и продуктом. Лаборатория из-
готавливает пробные образцы маркировки на упаковке, а 
затем отправляет их обратно клиентам. 

– Случаи производства контрафакта на рынке напитков 
становятся все чаще и чаще. Как маркировка может по
мочь справиться с этой проблемой?
– Компания Videojet применяет комплексный подход для 
борьбы с контрафактом.
Во-первых, это способ создания кода, затем технология, 
которую используют для создания такого кода, и, нако-
нец, программное обеспечение, которое управляет всеми 
процессами. В основном такой подход используют в про-
изводстве крепкоалкогольных напитков и вин.
В качестве интеллектуальной маркировки используют 
код, который представляет собой набор цифр и букв, при-
чем определенные номера и цифры специально напечата-
ны иначе. Например, можно удалить центральную точку 
из буквы «X». Такую маркировку используют для опреде-
ления контрафактной продукции. Буква «X» должна быть 
напечатана без центральной точки, иначе продукция не 
пройдет аудит.
Также применяют видимую маркировку, которую можно 
использовать в сочетании с интеллектуальной, и скрытую 
маркировку с невидимым кодом, нанесенным с помощью 
инфракрасных или ультрафиолетовых чернил. Для обе-

спечения дополнительной защиты можно сочетать интел-
лектуальную маркировку со скрытой. Неосведомленный 
человек не сможет увидеть такую маркировку, но рознич-
ный поставщик считает и проверит ее. Создать контра-
факт для такого продукта будет очень сложно, практиче-
ски невозможно. При желании на один продукт можно 
наносить и скрытую, и видимую маркировку.
Чтобы управлять всеми этими процессами, необходимо 
программное обеспечение, которое будет отслеживать все 
созданные коды и сохранять их в базе данных. Компания 
предлагает программный пакет, который может создавать, 
импортировать и предоставлять уникальные коды для от-
слеживания и управления жизненным циклом таких до-
рогих продуктов, как ликероводочные изделия, вина и др.

– Какие планы на будущее у Videojet в области решений для 
производства напитков?
– Для нас это одна из самых привлекательных отраслей, 
которая способствует развитию и появлению инноваций 
при маркировке. Videojet стремится создавать решения, ко-
торые не просто наносят маркировку на упаковку, но также 
предоставляют дополнительные преимущества для всего 
производственного процесса. Продолжая сотрудничество с 
клиентами, Videojet будет учитывать их мнение и будет ис-
пользовать полученные знания для максимального усовер-
шенствования продуктов и услуг компании. 


